Good practices to overcome the armed conflict. Five case studies in Santander

Reseña

Buenas prácticas para superar el conflicto armado. Cinco estudios de caso en Santander

Libro

Buenas prácticas para superar el conflicto armado. Cinco estudios de caso en Santander . (Bucaramanga, PNUD/UNAB. Editorial UNAB , 2009).

Autor: Doris Lamus Canavate. Doctora en Estudios Culturales Latinoamericanos. Universidad Andina Simón Bolívar, Quito, Ecuador. Miembro de los grupos de investigación Democracia Local e Instituciones Políticas y Opinión Pública. Instituto de Estudios Políticos, Universidad Autónoma de Bucaramanga, Colombia.

Recibido: Septiembre 16 de 2009; aprobado, octubre 10 de 2009.



Buenas prácticas para superar el conflicto armado. Cinco estudios de caso en Santander

Doris Lamus Canavate

Las llanuras, las montañas, los ríos y los bosques de la bella geografía colombiana están repletos de las memorias atroces producidas por los actores armados del conflicto nacional. Desplazamientos, torturas, persecuciones, amenazas, secuestros, asesinatos selectivos, masacres colectivas forman parte de la memoria de las comunidades. La población en general está marcada por los miedos y las pesadillas de tantos actos de violencia desarrollados en sus territorios. En las últimas décadas el Magdalena Medio santandereano, y las demás provincias de Santander fueron el escenario de nuevas guerras. Cuando la guerra llega muchas personas huyen, otras toman partido por alguno de los bandos en disputa, pero la inmensa mayoría se convierte en una masa inerme, acorralada, impotente para resistir los estragos de la confrontación. Sin embargo, en el escenario de la guerra surgen personas y organizaciones que se revisten de dignidad y desarrollan programas de prevención y resistencia frente al uso de la violencia para resolver los conflictos sociales.

Doris Lamus Cavanate recorre la conflictiva geografía santandereana y se adentra en la memoria de las protagonistas y los protagonistas de cinco experiencias reconocidas como *Buenas prácticas para superar el conflicto armad*o por Naciones Unidas:

La Emisora Comunitaria La Cometa. Surgió como una estrategia de desarrollo impulsada por las organizaciones e instituciones sociales promovidas por el Secretariado de Pastoral Social de las Diócesis de Socorro y San Gil. Sus impulsores consideran que la comunicación convertida en diálogo es el primer paso para poder resolver civilizadamente los diferentes conflictos de la sociedad. La Cometa y la red de emisoras comunitarias de la región promueven la dignidad de las personas, sus derechos y sus iniciativas organizativas para consolidar una sociedad civil activa en la generación de su propio desarrollo.

El baile lúdica de la paz. "Por ese mismo río Magdalena por donde han circulado esclavos, productos, cultura y se han mezclado sonidos, los de la música y la piel, han subido y bajado los guerreros... también han bajado los cuerpos de hombres y mujeres, muchas veces cercenados con sevicia y locura" (Lamus, 2009, p. 37). En el corazón del Magdalena media, en los dominios de la guerrilla y de los paras, se narra la experiencia de muchos jóvenes de los sectores populares que resisten a la guerra y a la tentación de ser violentos mediante la magia de las competencias de baile. Los jóvenes avanzaron hasta constituir la Asociación Juvenil de Baile Moderno desde la cual trabajan en la protección de los derechos humanos y en la promoción de una vida digna para los jóvenes.

Sonreír es vivir. En el escenario conflictivo de Puerto Wilches surgió una experiencia para prevenir la violencia y la incorporación de menores de edad en los grupos armados presentes en la región. Henry Estrada lidera una experiencia de prevención y resistencia a la violencia. Para dar institucionalidad al trabajo creó la Corporación Juvenil Sonreír es Vivir, la cual ha logrado reconocimientos nacionales e internacionales por el trabajo realizado desde los jóvenes y con los jóvenes excluidos de Puerto Wilches.

La Corporación Agro-ecológica de Turbay es una organización ambiental que promueve el desarrollo humano sostenible, la recuperación del medio ambiente, la promoción de proyectos de agricultura biológica, la participación comunitaria y la protección de los recursos naturales renovables". Así describe la organización un documento de la gobernación de Santander (Lamus, 2009, p. 71). Esta experiencia de una comunidad rural tejida en medio de las balas cruzadas entre las fuerzas del Estado y de la insurgencia, da fe del valor de la esperanza, del arraigo de una comunidad rural y de su compromiso profundo por construir la paz.

La Asociación de Parceleros de Buena Vista y New York es una experiencia de organización y gestión para la reubicación de 22 familias en una finca del municipio de Lebrija. Como todas las experiencias narradas ésta nace y se desarrolla en el conflicto. La audacia y el valor de los líderes de la organización fortalecen los vínculos de solidaridad de las familias que forman parte del proceso.

La investigación de la profesora Doris auspiciada por el programa de Naciones Unidas para el Desarrollo y por el IEP de la Universidad Autónoma de Bucaramanga UNAB, narra y analiza las anteriores experiencias que se convierten en ejemplo para hacer frente a conflictos sociales por medios no violentos: el diálogo, la comunicación comunitaria, la resistencia civil, el trabajo comunitario, el arte y el deporte.

Miguel Arturo Fajardo Rojas

Director
Investigación y Desarrollo
Universidad de San Gil